

Sin embargo, sus conclusiones parecieron demostrarle que la enfermedad no respetaba los criterios económicos que él presuponia: *"No debe haberse estudiado todavía lo suficiente en el cólera, cuando aquí se ha visto que las casas más sucias, más abandonadas y que sus habitantes tienen fama de miserables y descuidados, han permanecido completamente indemnes"*.

La letalidad del cólera en Villalgordo (36'10%) con respecto a los atacados fue algo inferior a las cifras que nos da Carlos Panadero<sup>17</sup> para nuestra provincia, y muy similar a la estimación que hace para toda España (35'4%) el profesor Jordi Nadal<sup>18</sup>.

El autor adjunta también en su libro una ficha pormenorizada de los enfermos atacados por la epidemia, en la que incluye, además de los síntomas y el tratamiento, algunas anotaciones sobre su posición social, condiciones de habitabilidad de sus viviendas, etc.

Concluido y publicado su trabajo de investigación y documentación sobre la incidencia de la epidemia en Villalgordo, Don Tomás Valera se propuso generalizar sus estudios al resto de la provincia de Albacete. A partir del 9 de noviembre, cuando ya el mal había remitido y cesado la mortandad por su causa en la provincia, Don Tomás comenzó a enviar un cuestionario a las autoridades municipales, párrocos y médicos de pueblos y aldeas de la provincia para que contestaran, *"hubieran o no padecido el cólera-morbo asiático, con objeto de poder formar la historia detallada del mismo..."*.

Como a mediados de enero de 1886 aún le faltaban algunas contestaciones por recibir, hizo un nuevo llamamiento a través del diario "La Unión Democrática" invitando a los morosos a *"enviar y rellenar las casillas del citado cuestionario, en la finísima convicción de que se lo agradecerá infinito la humanidad y el que tiene la honra de dirigirles esta petición"*<sup>19</sup>.

Ignoramos si el doctor Valero consumió su ambicioso proyecto, pues de su obra solamente hemos conseguido rescatar esta "Breve reseña..." que aquí presentamos, y algunos artículos sueltos en la prensa provincial. Pero son muestra suficiente para acercarnos con bastante detalle a las inquietudes y tensiones que se produjeron ante el anuncio de la inminente invasión y la posterior propagación de la epidemia en la sociedad albacetense de hace cien años.

Por otra parte, de toda la acalorada disputa suscitada entre el marco político del sistema canovista y algunos hombres del mundo de la ciencia, hemos podido encontrar un pequeño reflejo en nuestra provincia, en la figura y el compromiso personal de este representante de la medicina rural.

J. M. A. T.

<sup>17</sup> PANADERO MOYA, Carlos. "Albacete en el siglo XIX" en *Historia de Albacete y su Caja de Ahorros 1833-1985*. Pág. 35. Albacete, 1985.

<sup>18</sup> NADAL, Jordi. *La población española (siglos XVI-XX)*. Ariel, Barcelona, 1973.

<sup>19</sup> *La Unión Democrática*. 16 de enero de 1886.